

[Entrevista, Mauricio Huesca Rodríguez, consejero electoral del IECM, habló de la promoción del voto chilango.](#)

(2023-11-15), Monitoreo Especial 5, Especiales Monitoreo 5, Varios, (Entrevista) - 22:30:19, Duración: 00:15:36 Precio \$0.00

GUADALUPE LIZÁRRAGA, CONDUCTORA: ¿Qué tal? Muy buenas noches. Gracias por estar aquí con nosotros. Soy Guadalupe Lizárraga, desde Los Ángeles Press, Los Ángeles, California, y el día de hoy tenemos un invitado que va a plantear varias cosas interesantes sobre todo para el rumbo de México, para el rumbo del país, para la Ciudad de México. Bienvenido al consejero Mauricio Huesca Rodríguez del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Gracias Mauricio por estar aquí con nosotros.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ, CONSEJERO DEL IECM: Encantado Guadalupe para estar contigo y todo tu auditorio.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Pues queremos saber que, cuáles van a ser los planes para promover el voto chilango en el extranjero, sobre todo acá en California, tenemos bastante actividad política, político electoral, mucho activismo, sobre todo con los mexicanos de la región, Estado de México, Ciudad de México, y se está promoviendo la credencialización incluso para poder votar en 2024.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Claro, Guadalupe, pues comentarte que en la Ciudad de México tenemos reportados que son cerca de medio millón de personas que radican en el extranjero, el 99% prácticamente está en Estados Unidos y desde luego Los Ángeles, es una de las ciudades en las cuales se encuentra la mayor concentración y es por ello que las autoridades electorales pues hemos hecho ya todo la el esfuerzo institucional para poder promover la votación en el extranjero, comentarles que el próximo año tendremos elecciones generales en nuestro país y para las personas que radican en el extranjero y que sean particularmente de la Ciudad de México podrán votar para cuatro cargos, dos federales y dos locales.

Los dos federales serán la presidencia de la República, la senaduría de la Ciudad de México, y desde luego para la Ciudad de México, la jefatura de gobierno, que es el equivalente de la gubernatura, y una diputación migrante, que esto es inédito en nuestro país, en el cual, una persona que es registrada desde el extranjero como candidata o candidato a esta diputación de los 66 curules que existen en nuestro en nuestra ciudad, podrán ser electas para ocupar este cargo de la diputación.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: La diputación migrante también es la primera vez entonces, porque ya se había promovido en elecciones pasadas.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Efectivamente, ya teníamos un ejercicio previo en 2021 que fue la primera vez que se eligió la diputación migrante, en este, digamos, en este ejercicio lo que estamos llevando a cabo es llevarlo al extremo.

¿Por qué? Porque estamos pues ahora con la posibilidad de que pudiera haber candidaturas independientes, es decir, que esta figura de diputación migrante ya no dependa de las siete u ocho fuerzas políticas que están registradas en nuestra ciudad a través de los partidos políticos, que muchas veces pues no postulan a las personas que tengan un liderazgo genuina en las distintas ciudades de la Unión Americana, sino que a través de esta candidatura independiente, pues las personas pueden votar, pues por personas que no dependen de un partido político, no están registradas en un partido político, sino que dependen de sus adeptos, de su liderazgo, de la autenticidad, de su carisma, en la en la Unión Americana, sobre todo.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Esto también puede abrir las puertas para los activistas, los defensores de derechos humanos, los líderes pues agrícolas, y los de los sindicatos, o sea, no necesariamente de un partido

político. ¿Eso no genera suspicacia, no genera pues incertidumbre respecto a los mismos partidos? Sobre todo, los partidos que tienen mayor fuerza política.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Si no de alguna va a ser un reto para los partidos políticos que de registrarse personas para esta candidatura pues puedan tener un contrapeso, porque finalmente los partidos políticos tienen que entender que si no postulan un liderazgo genuino, auténtico, este que lleva un trabajo ya realizado en derechos laborales, derechos civiles, pues va a ser muy competido el tema de poder, digamos, ganar una elección frente a liderazgos que pues ya han trabajado en la Unión Americana por muchas décadas incluso en estos derechos.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Mauricio, se habla de tres modalidades para ejercer nuestro voto desde el extranjero, también eso es algo que es novedoso, que puede generar incertidumbres, suspicacia en los votantes, sobre todo quienes llevamos mucho tiempo sin ejercer nuestro voto por estar fuera de nuestro país.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Claro, Guadalupe, comentarte que bueno, en este proceso electoral se va a ver tres, tres procesos de votación, uno a través de mecanismos electrónicos, otro a través de correo postal, en el cual se enviarán las boletas a los domicilios en el extranjero, y uno tercero que es en sedes consulares, vamos a tener 23 sedes distintos desde luego en Estados Unidos, 20 sedes consulares en distintas ciudades y tres sedes en embajadas, una en Vancouver, otra en Madrid y otra en París, pero destacadamente en Estados Unidos 20 sedes consulares abrirán sus puertas.

Es importante señalarle a toda la audiencia que nos escucha y nos ve que, para votar en el extranjero es distinto a la votación en que en territorio nacional. ¿Por qué? Porque estamos hablando de una votación anticipada y esta votación anticipada depende que haya un pre registro de la credencial para votar y ahorita la campaña que estamos intensificando es que hasta antes del 20 de febrero del próximo año entre en el portal www.ine.gov.mx/votoextranjero.punto.mx para que puedan hacer este registro y ahí decidan cuál es el mecanismo de votación en el quieren participar, ya sea voto electrónico, voto correo postal o voto en sede consular.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Podemos repetir la página, por favor.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Claro, es en votoextranjero.ine.gov.mx, ahí van a encontrar las bases y la forma de poder participar. De hecho, no les toma más de dos minutos y medio, yo ya hice el ejercicio con mi propia credencial, no lo hice, no lo concluí porque no radico en el extranjero, pero no les toma más de dos minutos y medio para concluir el registro para llevar a cabo la votación.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Las personas que están en proceso de adquirir su credencial de elector desde los Estados Unidos, ¿alcanzan los consulados a entregarla? Es un trámite pues, antes se tardaba. Hoy ¿Cómo son esos tiempos?

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Bueno, ahora el reto, digamos, es poder conseguir una cita a través de Inetel y de y de los consulados, pero desde luego que de aquí al 20 de febrero si pueden tramitar su credencial para votar desde el extranjero todavía están en muy buen tiempo para poder registrarse para votar. Desde luego también es importante comentarle a la ciudadanía que nos ve que, si tienen su credencial para votar emitida en territorio nacional, esa misma credencial es válida para poder votar desde el extranjero.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: ¿Cómo conocemos a los candidatos o las ofertas políticas para poder tener una orientación ese día de la votación?

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Claro que sí, es importante que también pues sigan las redes orgánicas que tenemos a través de Facebook, Twitter e Instagram, a través de arroba voto chilango, en el cual vamos a estar alojando la información de quiénes son las candidaturas registradas, de hecho vamos a hacer 54 debates,

Guadalupe, comentar que vamos a transmitirlos en diversas plataformas, desde luego alguna radio comunitaria, tele, televisoras que nos pidan también la posibilidad de repetir los debates, se les va a dar la señal abierta para que puedan verla, desde luego también puede ser pues a voz de chat de chat para que puedan conocer las candidaturas.

Adicionalmente nosotros en el instituto pues vamos a habilitar un portal exprofesor que diga "conoce a tus candidatos", estos portales y todos los debates van a estar habilitados a partir de mayo del próximo año, porque ahorita todavía están en nuestro país en definición de quiénes van a ser los precandidatos. Tendremos candidaturas registradas formalmente aproximadamente hacia finales de enero y entonces hacia mayo nosotros ya estimamos estar teniendo toda esta información para que puedan tener un voto razonado, un voto informado y de esta manera pues hagan un voto respecto de las mejores opciones políticas que tengan desde el extranjero.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: ¿Crees que se genere la suficiente confianza para los ciudadanos que emitan un voto por correo postal, por ejemplo? Sobre todo, los estados que están en Estados Unidos, que están al norte, están más retirados pues.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Sin duda alguna nosotros ya hemos tenido la logística y la experiencia ya de prácticamente cuatro procesos electorales anteriores en los cuales hemos tenido la modalidad que han vivido el voto electrónico y el voto por correo postal y nos ha sido, digamos, que muy útil esta esta forma de votación.

También quiero comentarte, Guadalupe, que del total de votantes al menos para Ciudad de México ha preferido en un 75% votar por mecanismos electrónicos y solamente un 25% por correo postal, porque la facilidad que te da la tecnologías que puedas votar prácticamente 24 horas por siete días de la semana, desde cualquier parte del mundo y en cualquier momento y esto pues es una barrera que se elimina al voto postal, que en el cual pues sí, aunque el voto está prepago, el porte, el porte de regreso, pues sí implica llevarlo a una sede de correos para que pueda regresar a la Ciudad de México.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Sí, este es el que puede generar, a lo mejor, el tener menos afluencia, porque ya con las redes sociales, la tecnología, bueno, se familiariza uno más con el voto electrónico, sobre todo cuando vivimos fuera o por los tiempos.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Sin duda alguna, pues son dos modalidades que me parece que convergen y que pueden dar certeza y seguridad a quienes estén acostumbrados, hay personas que les gusta más y se sienten más cómodas votando en el papel, viendo su papeleta y enviando el documento y hay otras personas que a la mejor pues ya son nómadas digitales y que les facilita mucho más, también por las horas de trabajo y por la poca disponibilidad, llevar a cabo el voto por correo electrónico.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Una pregunta más, Mauricio, tenemos el INE de la Ciudad de México y el INE federal, en el caso, tú eres consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México. ¿No se traslapan las actividades, las que realizan a nivel federal el INE y ustedes de la Ciudad de México?

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Sí, comentar.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Perdona, ambas instituciones están promoviendo el mismo voto, ¿no?

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Sin duda alguna estamos coordinadas las autoridades nacionales y local con la promoción del voto, porque las cuatro boletas que enviarán, dos de ellas dependen de la autoridad electoral nacional que es el INE, en el cual ellos están organizando la elección de la presidencia de la República, los diputados, diputados y diputadas federales y el Senado de la República, mientras que el Instituto Electoral de la

Ciudad de México estamos promoviendo la elección de la jefatura de Gobierno y la diputación migrante para la Ciudad de México.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Muy bien. En el INE Federal también se incorpora a los migrantes o solamente ustedes. ¿Eso no sería por estados?

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Sí, de hecho vamos a tener elecciones generales entonces, pues ya prácticamente todos los estados tienen una votación que aceptan de manera extraterritorial, desde luego para la presidencia de la República los 32 estados van a recibir boletas, pero dependiendo el estado en el que te encuentres pues vas a recibir una o dos boletas, en el caso de la Ciudad de México van a ser cuatro boletas, por eso es muy importante hacer este pre registro para llevar a cabo, antes del 20 de febrero, para llevar a cabo la votación en tiempo y forma.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Ustedes tienen alguna percepción de dónde está la mayor, la mayoría de los votantes activos pues, Los Ángeles es una ciudad activa políticamente ¿Alguna otra región?

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Sí, nosotros tenemos detectado las principales cinco sedes que tenemos en la Unión Americana, desde luego Los Ángeles encabeza sin duda alguna de la mayor participación política, pero le sigue también Chicago, Nueva York, y algunas ciudades también de Texas, como pueden ser Dallas o Houston, y desde luego también en California tenemos varias ciudades como San José, y otras ciudades como Atlanta, y en Seattle, en Washington también que tenemos una alta participación de votantes todavía.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Muy bien, también habrá interés en, no solamente en ejercer el voto, sino en participar activamente como candidatos, me imagino. ¿También ya tienen propuestas?

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Ya hemos estado recibiendo algunas participaciones de personas que están con interés de participar de esta figura de la diputación migrante de manera independiente, es un proceso que lleva un poco más de tiempo porque requiere el apoyo ciudadano de personas que vivan en el extranjero, estamos hablando de un apoyo ciudadano acerca de mil d200 firmas de apoyo, entonces están en esos procesos ahorita también.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: ¿Tienen ya alguna fecha límite para estas candidaturas o precandidaturas?

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Todas las candidaturas tendrán que estar ya registradas hacia finales de enero, entonces nosotros en enero ya tendríamos ya el corte final para poderla subir a los portales y ahí pues les pediríamos a toda la ciudadanía que esté al pendiente del portal de orgánico de voto chilango, a través de sus distintas redes sociales también, para que tengan información de quiénes son esas candidaturas, cuáles son las propuestas políticas en concreto que tiene cada una y uno de ellos y desde luego el debate que transmitiremos a través de ese portal.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Claro, entonces tenemos hasta el 20 de febrero para registrar nuestro deseo de voto.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: La credencial para votar, efectivamente.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: La credencial para votar.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Igual para tramitarla hasta el 20 de febrero, si no tienen ahorita, para tramitarla desde el extranjero.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Pero también estaba viendo alguna información de que, si no lo hacemos en este

tiempo, podríamos votar si tenemos una credencial vigente.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Efectivamente, si tienes una credencial vigente y no alcanzaste antes del 20 de febrero a registrarte, puedes acudir a alguna de las veinte sedes consulares. ¿Cuál es la problemática y nosotros no lo recomendamos de esta manera? Que va a haber nada más mil boletas habilitadas, de suerte tal que si llega la persona mil uno y subsecuentes, pues van a tener un viaje a lo mejor desafortunado porque los domicilios donde se encuentran nuestros originarios de la Ciudad de México no necesariamente están en la proximidad de donde están las sedes consulares y entonces pues pueden tener un viaje que no tengan la, digamos, la suerte de poder votar en esa jornada.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Sí, o sea que, la solución es el hacerlo a tiempo.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: El registro.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: O por correo electrónico, de manera electrónica, en las embajadas, consulados que se nos indique.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Sin duda alguna.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Pues muchas gracias, Mauricio, alguna más, alguna información adicional que tú quieras darle a nuestra audiencia.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Pues bueno, pues nada más recordarles que en la Ciudad de México vamos a tener elecciones muy importantes y que pues estén al pendiente de las candidaturas. Estamos hablando de que, ya ahora ya tenemos un padrón de cerca de 140 mil personas credencializadas solamente de la Ciudad de México y pues para darles un contexto, pues 140 mil personas pues pueden en un escenario competido, definir quién será la próxima jefatura de gobierno en nuestra ciudad. Por eso es importante que participen activamente, porque sus derechos valen y valen mucho para la Ciudad de México.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Pues muchas gracias, Mauricio, por estar, esta es tu casa. Quisiéramos tener una retroalimentación posteriormente cuando vayan saliendo, pues nuevas, novedosas informaciones para nuestras audiencias para los extranjeros o los mexicanos que estamos en el extranjero.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Pues yo te tomo la palabra, Guadrue, y en el momento en que tú me lo permitas, podemos tener una segunda emisión para poder seguir difundiendo información.

GUADALUPE LIZÁRRAGA: Claro que sí, con mucho gusto, hasta la próxima y pues muchas gracias por acompañarnos. Ayúdenos a compartir este video, a compartir esta información, para poder obtener esta credencial de elector, para poder ayudar a definir el rumbo de nuestro país, el rumbo político de nuestro país. Muchas gracias, buenas noches.

CEAO